

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahón.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahón por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahón.—12 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Redaccion, calle de Fortuny—6—  
entresuelo, y en la libreria de Guasp.

Precio: 4 REALES al mes  
en las tres islas.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 4 y 8'15 m., 2'45 t.; los miércoles 5 t. para La Puebla.  
Id. de Manacor para Palma y La Puebla, 3'15 mixto y 8'30 m., 5'30 t.  
Id. de La Puebla para Palma, 4'45 mixto y 9 m., 6 t., y los jueves á las 11'30 m.  
Id. de La Puebla para Manacor, 4'45 mixto y 9 m., 3'30 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Tiburcio mártir, fué uno de los santos que en tiempo del emperador Alejandro dieron por Cristo sus vidas.

San Perpétuo obispo de Tours en Francia, tan insigne por la santidad de su vida, como admirable por las maravillas que obró el cielo por su intercesion.

El Beato Julian de San Agustin, natural de Medinaceli, vivió con admirable penitencia y resplandecieron en él las virtudes de un santo y consumado religioso. Durmió en el Señor en este dia del año 1606, y Leon XII en 1825 le beatificó solemnemente.

**CULTOS.**—*Mañana jueves.*—En Santa Catalina de Sena concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y á las diez y media la misa mayor; por la tarde á las seis y media Trisagio con música y reserva precedida de *Te-Deum*.

En San Jaime se celebrará fiesta á S. Vicente Ferrer con misa mayor á las diez; predicará el P. Fr. Juan Ángelo Torrents.

**CORTE DE MARÍA.**—En la Catedral á la Purísima Concepcion de María Santísima.

## GACETILLA LOCAL.

Hemos recibido la memoria leida por el Dr. D. Jaime Escalas en el solemne acto de inaugurar las sesiones del presente año la Academia de Medicina y Cirujía. Versa sobre las diferentes epidemias de peste bubonaria ocurridas en Mallorca y con especialidad sobre la que en 1820 diezmo los pueblos de Son Servera, Artá y San Lorenzo; y en ella reune el autor abundante copia de datos históricos y hace consideraciones muy oportunas sobre las medidas sanitarias adoptadas en aquella época para atajar el terrible mal que afligia á los habitantes de esta isla.

No es nuestro ánimo, pues nos reconocemos incompetentes para ello, hacer un juicio crítico del trabajo que nos ocupa, sino recordar únicamente que, como lo demuestra el Sr. Escalas apoyándose en argumentos irrefutables, el clero así regular como secular se portó en aquella ocasion con tal heroismo, que á él se debió,

en gran parte que el contagio no tomara proporciones más espantosas. Los religiosos no contentándose con asistir á los infelices apestados, movidos de su ardiente caridad, amortajaban á los que perecian víctimas de la terrible enfermedad y hasta les daban cristiana sepultura. En el ejercicio de tan heroica caridad murieron gran número de religiosos carmelitas, capuchinos, observantes y agustinos, cuyos nombres omitimos por no dar demasiada extension á esta reseña.

En cuanto al clero secular dice el Sr. Escalas:

«Fuera injusto no decir en particular del Reverendísimo Señor Obispo Vallejo, que á espensas propias mantuvo á todos los pobres de Son Servera y á las viudas y huérfanos que necesitaran de socorro durante el contagio, y satisfacía el importe de las medicinas para los acometidos, limosnas á que se anticipó en cuanto supo hallarse apestado aquel vecindario, ofreciendo además sus diezmos en granos y legumbres para cada uno de los pueblos acordonados. Todavía Su Ilma., invitado por el Ayuntamiento de Palma en su necesidad de cubrir gastos sanitarios particulares de precaucion en esta ciudad, le contestó: que haciendo ya sacrificios pecuniarios para los pueblos contajados, y careciendo de recursos, empeñaria su firma y se obligaria á cubrir, cuando pudiese, un préstamo que el Ayuntamiento encontrara.

»Injusto fuera tambien no mencionar que el Cabildo Eclesiástico de la Santa Iglesia Catedral, despues que ya el 31 de Mayo dió de pronto 4,000 reales vellon para los primeros gastos del cordon sanitario, y prestó además 2.000 duros al Ayuntamiento de esta ciudad para gastos de precauciones particulares del distrito, entregaba mensualmente 8.000 reales para sostener 40 caballos montados con destino al referido cordon de los pueblos apestados.

»Hubo curatos que empeñaron sus rentas venideras en alivio de los pobres. Fué sobremanera notable la conducta del Cura de Alaró con los indijentes de aquella villa. El de la Puebla, procendente de Artá, teniendo allí á los individuos de su familia y parientes que sobrevivieron acordonados, huérfanos unos y desvalidos otros, los mantenía á todos y sin recursos; no obstante promovió una cuestacion en La Puebla yendo personalmente de puerta en puerta á pedir limosna para corresponder á la invitacion de la autoridad provincial. El Cura de Manacor mantuvo de pan y legum-

bres á los pobres de San Lorenzo. Los hermanos presbíteros D. Juan y D. Bartolomé Verd, de Binisalem, adema de ofrecerse á prestar sus servicios á los enfermos de Son Servera, regalaron una carretada de vino para sus infelices moradores. Todos en más ó en ménos hicieron esfuerzos; Monasterios y Conventos correspondieron á esa invitacion; siendo memorable la Cartuja de Vallde-mosa que ya estaba sosteniendo á todos los pobres de allí, y habia ofrecido á su Ayuntamiento correria de su cuenta la subsistencia de toda la poblacion en el caso de invadirla el contagio, pero que asimismo quiso atender á la invitacion de la Autoridad provincial cediendo todo lo que le correspondia sobre la primicia de Felanitx, donativo calculado en 227 cuarteras entre cereales y legumbres.»

Hé aquí como sabe ejercer el clero los deberes de la caridad cristiana.

Nosotros agradecemos al Sr. Escalas la atencion de que hemos sido objeto y le felicitamos sinceramente por su trabajo, convencidos de que ha prestado un notable servicio á la ciencia y á la historia patria.

Ayer á las once de la mañana se celebró la reunion convocada por la Junta de iniciativa particular de defensa contra la filoxera á la cual habian sido convocados todos los pueblos del partido de Palma.

Leyéronse las bases acordadas para hacer frente á la invasion, que, despues de algunas oportunas consideraciones de los señores de la Comision, fueron aceptadas por los representantes de todos los pueblos.

Los de Lluchmayor, aunque aceptaron tambien los acuerdos tomados, suplicaron, sin embargo, á la Junta que nombrase una comision para que, como se habia hecho con Manacor, Felanitx é Inca, pasase á aquel pueblo á fin de dar á conocer á sus propietarios los propósitos de que estaba animada la Junta, y así se acordó.

Tenemos noticias de los satisfactorios resultados que han producido los sermones cuaresmales del presente año en el pueblo de Capdepera. No solamente fuéron muchísimos los fieles que acudieron al tribunal de la penitencia para purificar sus conciencias, sino que además se administró el Sacramento del Matrimonio, á bastantes personas que hacian vida matrimonial sin haber recibido la bendicion de la Iglesia. En medio de tantos males como afligen á nuestra religion, es altamente consolador el ver como la divina palabra obra verdaderos milagros en el órden de la gracia.

A causa del mal tiempo, ayer no pudo salir para Barcelona el vapor *Jaime II*.

En la calle del Socorro promoviése ayer una riña entre dos hombres, que hubo de apaciguar un vecino de la misma calle, pues no habia por allí ningun guardia municipal.

## SECCION EXTRANJERA.

### LOS JESUITAS.

Espíritu de la prensa francesa:

La conservadora condena unánimemente la criminal tentativa del gobierno.

Los periódicos independientes hacen resaltar con la misma unanimidad lo odioso de las medidas adoptadas, á las que no conceden por excusa ni la sinceridad ó la pasion.

«Saben, escribe M. E. Veillot en el *Univers*, que han emprendido una tarea infcua, no como tienen la impudencia de afirmar para responder al sentimiento de la nacion, sino para complacer á los explotadores de la necesidad popular, á los imbéciles fanatizados, á toda la canalla revolucionaria.

»Si se rebajan hasta ese punto, si entregan á los religiosos que no pueden ménos de honrar, si hieren á la Iglesia, es porque no podrian negarse á hacerlo sin caer del poder. Osan llamar poder á esa servidumbre que les hace ejecutar las órdenes y servir los odios de Gambetta, Barodet, Bonnet-Duverdier y de los electores de Hovelacque, Humbert y Blanqui. Para escusarlos, algunos de sus amigos pretenden que si así obran, es para impedir mayores males; pero no es esta una ilusion, sino un engaño. Por el contrario, comprenden muy bien que preparan el camino á nuevas persecuciones. Dan el primer paso; los que los impulsan y á quienes obedecen podrán, gracias á ellos, ir más léjos y no faltarán.»

El *Monde* hace resaltar la inutilidad de los esfuerzos del gobierno que procura separar al Clero secular del regular, y hasta dividir las congregaciones, ofendiendo brutalmente, sin piedad, á los jesuitas, mientras que se deja entrever á las demás congregaciones una engañosa autorizacion.

«Esa política miserable obrará por su cuenta, ese cálculo odioso saldrá errado, esa red grosera no cogerá á nadie.

»El Clero secular permanecerá fraternalmente unido al Clero regular, y no se verá ya que ninguna de las congregaciones separe su causa de la de los jesuitas.

»La pretension de estrechar á las congregaciones, ménos los jesuitas que están puestos fuera de la ley, para que soliciten el reconocimiento legal, seria en circunstancias ordinarias una pretension exorbitante, porque ¿desde cuándo se impone un favor á quien no lo pide?

»En las actuales circunstancias, esa pretension es absolutamente intolerable y odiosa. No se quiere reconocer una corporacion; en buen hora, pero no habrá sólo una y seguros estamos de ello, que consienta en ser reconocida; porque todas juntas, si es preciso, afrontarán la iniquidad que prevalece hoy, pero que será castigada mañana.»

La *Union* tiene poco más ó menos el mismo lenguaje.

»No habrá, dice, division en sus filas; religiosos de todas las órdenes, sacerdotes regulares y seculares, clero parroquial y Obispos marchando á la cabeza del pue-

blo católico, y unidos indisolublemente á la Santa Sede, no tendrán más que una voz para protestar, y un alma para luchar.

»La república acaba de emprender la guerra religiosa; guerra soñada por todos los despotismos, y en que sucumbieron sus esfuerzos impíos contra la libertad de las conciencias cristianas.

»Allí donde el príncipe de Bismarck fracasó, se envanece Freycinet de triunfar.

»Sus complacencias y cobardías de subalterno, puede desencadenar la revolucion, es cierto; pero que tenga cuidado, porque las violencias ponen fin á las timideces de los pacíficos, y apresurarán la hora del levantamiento nacional. Él abre la sepultura de su propio gobierno, y los monjes que quiere perseguir, estarán sin embargo allí, para entonar las últimas preces sobre la tumba de la república.»

La *Civilization*, despues de considerar los actos ministeriales como una franca insurreccion contra el Senado y las leyes, cuya aventura no acierta á decir cómo acabará; y despues de calificar como esperanza loca, la confianza que ponía el Gabinete en los consejos de sumision que pudieran partir de Roma y de los Obispos, dice:

«No se reproducirá la historia del 45. Entónces habia en Francia un ministerio relativamente respetable y sensato que, si bien con flojedad, abrigaba el deseo sincero de la paz con la Iglesia, y creía obtenerla á precio de negociaciones, cuya necesidad sentía.

»El ministerio actual no pide á Roma concesiones á fin de evitar mayores males, sino que se asocia á un atentado criminal, de que la justicia pedirá pronto cuenta á sus autores. La empresa seria divertida si no fuese odiosa. Está consumado el crimen, y se pide á la víctima los medios de terminarlo. Se ha verificado el robo, y dice el ladron al despojado: dame de buena voluntad lo que te quito.

»El Papa no ha de comprometer la dignidad de la tiara con los ejecutores de una mayoría compuesta, no de hombres políticos, sino de especuladores que, con atentados ruidosos, procuran que el público no se fije en sus negocios de corrupcion.»

Para terminar, notaremos que de algunos periódicos republicanos se apodera ya la inquietud; y sólo ese estado del espíritu puede explicar las siguientes palabras del *Nacional*:

«Los decretos que aparecieron esta mañana en el *Journal Officiel* son el fin de la lucha, á ménos que no sean el principio de un nuevo período.»

---

## SECCION NACIONAL.

---

MADRID 2 DE ABRIL.

Son interesantes los siguientes párrafos sobre el desbordamiento del río Júcar, que extractamos de una carta de Alcira que publica *El Mensajero*:

«Al amanecer el día de hoy, la ansiedad ha dirigido nuestros pasos al puente de San Agustín, y desde allí hemos podido observar los progresos de la inundacion.

La feraz y dilatada campiña conocida por el Alborchi, no era mas que una laguna; la alegre verdor de cosechas habia desaparecido bajo una rojiza capa de agua; únicamente se distinguían las ramas de algunas corpulentas moreras que la inundacion no habia cubierto aun por completo. Y continuaba el horizonte encapotado de negros nubarrones, y veíamos crecer las aguas del Júcar hasta el punto de tocarlas con la mano desde la baranda del puente, y el tránsito por ciertas calles era ya difícil por hallarse completamente inundadas, y la salida de la poblacion imposible, pues estábamos cercados de agua por todas partes. El pánico se veía retratado en todos los semblantes, y se esperaba resignadamente el desenlace de tan pavoroso drama. Los labradores han visto desaparecer en un solo día el fruto de sus sudores y afanes; no ha quedado un campo, una cosecha, que no hayan sido sepultados entre el cieno y las aguas. La calle Nueva, la del Júcar, Mayor de Santa María, Puente de Játiva, Camino viejo, alameda de San Francisco y otras muchas mas estaban completamente inundadas.

En medio de tanta ansiedad, cunde con la rapidez del rayo que van á sacar en procesion al patron del pueblo, San Bernardo. Cuasi todos se dirigen á la iglesia; sale la imágen, en un solo momento se ven millares de personas vitorear al Santo, y con un entusiasmo que raya en delirio, recorren todas las calles inundadas seguidos de la banda de música atravesando algunos puntos de la ciudad desgraciada, con el agua hasta los pechos, y llenos de fé no se oyen mas que voces que claman *misericordia*, y se ven lágrimas que se escapan de los ojos de todo un pueblo delirante por su Patrono. Y despues obsérvase con alegría que el agua descende, y la esperanza reanima nuestros abatidos espíritus, y la atmósfera va despejándose, y las aguas decrecen, y por último, señor director, hemos visto brillar el sol que nos ha parecido mas bello y radiante que nunca, y gracias al cielo nos hemos visto libres por esta vez de tan tremenda y rápida inundacion.»

— Una carta de Alcira, que da cuenta de la última avenida del Júcar, termina con el siguiente párrafo.

«Al cerrar la presente son las diez de la noche, las aguas ha arrastrado el puente que unía la Sueca y Riola, y al llegar á nuestro puente, ha roto la enorme cadena que lo sostiene; pérdidas enormes.»

En otra carta de la misma poblacion leemos:

«El braval de la acequia Real que riega los términos de Alberique, Benimuslem y Alcira amenzaba desbordarse, poniendo en peligro los campos del segundo de dichos términos que se halla mas bajo. Sin saberse cómo, pero indudablemente debe haber sido de una manera intencionada, se rompieron los cajeros por varios puntos, y las aguas que debían inundar los campos de Benimuslem, han destruido los de Alberique.

Los terratenientes de este último pueblo se proponen llevar el asunto á los tribunales de justicia para la averiguacion y castigo de los criminales, si los hay, y demanda de daños y perjuicios.»

— El viento huracanado de la noche del domingo puso en serio peligro algunos de los buques anclados en el puerto de Alicante. A la goleta de guerra *Caridad* le fal-

tó una de las amarras, y costó grandes esfuerzos impedir que fuera sobre tierra, donde se hubiese perdido.

También hubo varios abordajes entre los buques de andanas, pero sin que ocasionaran graves averías.

— Segun telegrama oficial de Zamora, ayer fué encontrado muerto el criado del conductor del correo de Alcañices á Braganza, atado al ramal de la caballería, que debió arrastrar largo trecho al desgraciado.

No se encontraron las balijas, segun dice el administrador subalterno de Alcañices.

— En Vinaroz ha fallecido un rico propietario dejando en su testamento una heredad de bastante precio destinada á una manda pía, cuyo producto se invertirá distribuyéndose todos los años el día del santo de su nombre siete calderas de arroz entre los más necesitados.

— Dice el *Diario de la Ribera*, que se publica en Tudela:

«La compra de vinos en esta comarca se ha paralizado por completo, pues únicamente se han extraído 3,000 cántaros en esta semana de los pueblos Murchante Novallas, al precio de 14 1/2 rs. cántaro navarro.

En Cintruénigo se han vendido 1,500 cántaros (primera) á 15 1/2.»

— A las seis de la tarde del miércoles se verificó un robo en Zaragoza en ocasion de hallarse sola en la habitacion de la casa una señora. El ladron se fingió un pordiosero, y aquella abrió la puerta para darle una limosna; pero entonces se arrojó sobre ella navaja en mano obligándola á que le enseñase el sitio donde se guardaban los fondos. Descerrajó una cómoda y se apoderó de una cantidad que era el producto de la venta de una propiedad, llevándose también algunas ropas, y despues se dirigió á la puerta acompañado por la señora, á quien seguía amenazando. El ladron no ha sido habido.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

### EMBARCACIONES FONDEADAS.

*Día 6.*

De Tortosa laud Manuel, de 42 ton., pat. Andres Rossell, con 5 mar., 1 pas., aceite y efectos.

De Ibiza jabeque Dos Hermanos, de 31 ton., patron Bartolomé Sorá, con 5 mar., 7 pas., algarrobas y efectos.

De Bonanza balandra María, de 58 ton., pat. Gabriel Riera, con 7 mar., trigo y efectos.

De Bonanza polacra goleta Mulata, de 88 ton., cap. D. Juan Verd, con 9 mar., 1 pas. y trigo.

De Felanitx pailebot Antonieta, de 55 ton., patron Miguel Vaquer, con 7 mar. y efectos.

### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

*Día 6.*

Para Malgrat laud Monseñ, de 19 ton., pat. Joaquin Torró, con 5 mar. y algarrobas.

Para Valencia laud S. Bernardo, de 42 ton., patron José Albertí, con 7 mar. y efectos.

Para Cette polacra goleta Diligencia, de 114 ton., cap. D. Rafael Oliver, con 8 mar. y vino.

Para Portvendres polacra goleta Sílfide Isabelita, de 93 ton., cap. D. Juan Roca, con 8 mar. y vino.

Para Niza laud S. Antonio, de 47 ton., pat. Antonio Compañy, con 6 mar. y vino.

Para Marsella bergantin Paco, de 142 ton., capitán D. Bernardo Picornell, con 11 mar. y café.

Para Marsella polacra goleta Lareño, de 105 ton., cap. D. Domingo Picornell, con 12 mar. y café.

Para Rosas jabeque Dos Hermanos, de 31 ton., pat. Bartolomé Sorá, con 5 mar., 7 pas., algarrobas y efectos.

## COMPañIA DE ALMACENES GENERALES

DE DEPÓSITO EN PALMA.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se avisa á los Sres. Accionistas para que se sirvan hacer efectivo el segundo dividendo pasivo de 5 0/10 ó sean 25 pesetas por accion, en la Caja de las oficinas de la Sociedad, calle de Danús núm. 4, principal izquierda, desde el día 22 del corriente al 6 de Abril próximo.

Horas de despacho: de diez á dos, en los días no festivos.

Palma 6 Marzo 1880.—El Administrador, M. Mateu y Mas.

**Alquileres.**—En la calle de San Bartolomé núm. 5, cerca del Correo, hay un segundo piso para alquilar. Darán razon en los entresuelos de la misma casa.

**Teatro Principal.**—Funcion para hoy miércoles.—**LA FAVORITA.**

Entrada general 4 rs.—Al paraiso 3.—A las ocho.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 6 á las 12'45 t.

(Recibido el 6 á las 3'19 t.)

En la Loteria Nacional el premio mayor ha tocado al número 5,045 despachado en Sevilla; además han sido premiados los números 3,377 despachado en Carabanchel; el 5,766 en Barcelona; 1,666 en Pontevedra; 6,192 en Zaragoza; 10,670 premiado con 5,000 pesetas en Palma, también han tocado á Palma bastantes otros pequeños.

Madrid 6 á las 5'10 t.

(Recibido el 6 á las 7'44 n.)

En el Congreso se discuten los presupuestos de Cuba.

Publicádose el manifiesto democrático; lleva 300 firmas.

El viernes terminan las elecciones en Inglaterra.

3 por 100 interior, 16'35.—Exterior, falta.—Boncs, 93'90.

## ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 7, 12'5 madrugada.

3 por 100 contado y fin, 16'275.

Banco de España, 268'00.

No hay cambios de Barcelona.

Palma 7, á las 10 mañana.

3 por 100 interior contado, 16'125.